

El autor, con gracia, se define a priori y postu de epigále una frase de Dudley Pitt (no se acuerda: no lo conoce) que dice: "El antólogo. Lleña libélula que inicia su teca, con el mismo presentimiento de que todo cuanto haga va a desgarrar a muchos, y que nadie —mucho menos él— quedará satisfecho una vez terminada su obra".

No parece que así muy bien esté mostrando de modestia, pero quizá si exageró un poco en que a opiniones se refiere, ya se no en aquello de "yo son dos los que están". Quizá sea la ipa del titular: *Poesía contemporánea* (1). Si lo es, resulta inevitable echar de menos a decir, aquí, esto. Así que qué no los que siguen:

José Miguel Ildefonso Langlois
Federico Schaff
Jorge Cáceres
Gaston Soublet
Omar Lastra
Renato Tarralval
Carlos Cárdenas
Pedro Laura
Hernán Larín Gómez
Fernando González Urdanet
Jorge Oñate
Ismael Quintana
Luis Oquendo

Editorial Doncel
Carlos Bollón
Oliver Webber
no seguramente, aun a riesgo de correr también en ocasiones...

Luego no podemos pasar por alto la ausencia absoluta, si descontamos a Gaboela Mitrani, de poetas. ¿Realmente éstos no existen para el antólogo? Bastarían tres nombres para hacerle salir de su sopor: Ricardo Chacón, Elvira Navarro, María Moreau.

Notemos, finalmente, que el autor ha borrado de sus planteadas a tres Premios Nacionales:

UNA ANTOLOGÍA MUTILADA

"La poesía obedece a un criterio de inteligencia, a un control riguroso de la sensibilidad y su expresión extrae al ser del suelo que lo agita".

Rosamel del Valle

por M. C. G.

Julián Barrenechea, Daniel de la Vega y Max Jara. ¿No habrá andado un poco apresurado en la publicación de su libro, pose a que nos dice que su Antología "es el resultado de tres años de lecturas pacíficas y silenciosas, de análisis, confrontaciones y de dudas"? El atado una explicación bastante débil, dice que su Antología "incluye a poesía de esta época y dedicada a temas antológicos generales, documentos de buena fe recordar que hacia de la actualización una víspera...". Debenos declarar que lo de "actualización" nos parece una no muy afortunada figura.

Las opiniones que sostienen también tienen importancia, en cuanto a que esta Antología forma parte de la Colección "Libros para el Españo" de Consoná. Este, el estadounidense, que por lo general es muy "grato en su tono material y en otros, se quedará, pues, sin saber nada de los poetas que fueron nombrados, lo cual no es lícito porque son tan dignos de ser estudiados como los demás.

Hasta aquí lo que nos parecen negativo en este volumen, y que es de considerar.

Lo positivo. Una buena selección, en general, al bien en algunos casos como el de Oscar Hahn se nota lo que hasta hoy sigue siendo una obra clásica: "Gladiador, jatam al nata", con lo que se inician y sus valores aparecen trascendentes.

La selección de los poemas de Juan Gonzalo Crochaga, bastante magna, consulta sin embargo ese pequeñísimo diccionario que es el *Castor* que sigue:

modo de poesía. Cuanto el frío, justa iluminación y sentido con la lucidez que se le conoce en Europa. Recuerdo al calor, donde que sangre nubla; sin embargo, no es insólito que en Hispania, por ejemplo, se sufran hasta 40 grados en verano. Entonces, es evidente que existe haber divergencias entre la realidad y una frase acuñada ad hoc, y que la frase por la frase es abusivo algo común en nuestro gran país, cuya pala, en lo que respecta a temperaturas es uno de los más favorecidos del mundo.

Entremos, por parecerles de interés, algunas reflexiones de estos poetas, que pueden servir, si no para comprenderlos a ellos o para comprender su poesía, para acercarse a un mundo siempre aparte.

De Gabriela Mistral: "Los maestres no escribimos solamente como Baffón, que se pone para el trance su chapereta de mangas con coraje y se sentará con toda solemnidad a su mesa de cabaña".

Yo escribo sobre mis rodillas y la mano anterior nunca me acuerda de nadie".

De Nicanor Parra: "Desde luego, considero que uno de mis antepasados más remotos es Aristóteles".

De Eduardo Anguita: "La poesía esconde el reino del hombre, el reino de su existencia. Allí donde es más poderoso porque se basa exclusivamente en sus situaciones, allí donde de concuerda por igual sujeto y objeto".

De Vicente Huidobro: "Un poeta debe decir aquella cosa que nunca se dirían sin él".

De Juan Grisolia Crochaga:

"Escritor de memoria, en la calle o en cualquier otro lugar. Sólo después muerto el poema en mi escritorio".

De Gonzalo Rojas: "No sola vez, por cierto, del gusto de los críticos —los críticos!— que confunden literatura y pasión, y se ponen con deseo al servicio de las clases privilegiadas".

De Handerto Díaz Casanovas: "Hay un desfío en la inspiración, pero para un artista orgánico hay también un desafío en la enervidad (...) para vencer la enervidad he recurrido a mi modo al desfío".

De Pablo de Rokha: "Toda mi obra, sola, absolutamente sola, es trágico-dionisíaca, volcánica, lúdica, dramático-océana, como el *Continente Americano*..."

De Oscar Hahn: "Generalmente me diestro mucho en rebajar un poema. A veces, aprieto los versos finales y debo esperar el consenso; otras, el lenguaje se sitúa indicando con lo que estoy reclamando".

Puede veras que esto es en todo y afrentadamente en la forma poética muy variadas veces. Siéntase lamentar, una vez más y sin descojonar el esfuerzo realizado, que el autor de esta Antología no aplaude más ya visión panorámica e histórica de la poesía en este país de poetas".

(1) "Antología de la poesía chilena contemporánea", por Alfonso Calderón, Editorial Universitaria, Concepción, Colisión Libre para el Tarapacá, 1951.



Una antología mutilada [artículo] M. C. G.

Libros y documentos

AUTORÍA

M. C. G.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una antología mutilada [artículo] M. C. G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)